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Мотивация

Ольга Прямицына,  
корр. «Сигнала»

ОАО «РЖД» расширило 
перечень значимых дости-
жений, за которые работни-
кам даются баллы бонусного 
пакета. Теперь в него вклю-
чены достижения в области 
ЗОЖ и социальной поддерж-
ки женщин, а также в обла-
сти развития персонала.

Напомним, что бонусный 
пакет — элемент системы не-
материальной мотивации, за-
крепленный в коллективном 
договоре компании «РЖД». С 
его помощью работники на-
капливают баллы, которые 
можно обменять на корпо-
ративные предложения. Это, 
например, санаторно-курорт-
ное оздоровление и отдых, 
абонементы в спортивные 
секции, клубы, туристические 
поездки, сувениры и многое 
другое. Баллы начисляются за 
активность в актуальных для 

ОАО «РЖД» корпоративных 
задачах, проектах и меропри-
ятиях компании и РОСПРОФ-
ЖЕЛ.

Так, новый раздел в переч-
не значимых достижений каса-
ется улучшения условий тру-
да, отдыха и социальной под-
держки женщин. Члены регио-
нального совета по улучшению 
условий труда, отдыха и соци-
альной поддержки женщин, 
а также участники форума по 
улучшению условий труда, от-
дыха и социальной поддержки 
женщин могут получить от 5 до 
10 баллов. Участницы совмест-
ного с РОСПРОФ ЖЕЛ про-
екта для работниц «Как быть 
успешной и счастливой» — от 
3 до 20 баллов.

По обновленному переч-
ню, 100 баллов можно полу-
чить и за участие в меропри-
ятиях Департамента социаль-
ного развития ОАО «РЖД».

100 баллов «стоит» и полу-
чение сертификата внутрен-
него тренера в рамках корпо-
ративной программы обуче-
ния работников. Прошедшие 

это обучение сотрудники в 
перспективе могут сами про-
водить тренинги для коллег. 
А за проведение мероприятия 
сертифицированный внутрен-
ний тренер может получить 20 
баллов.

Участие в конкурсе на зва-
ние «Координатор агентов 
ЗОЖ» принесет от 10 до 60 
баллов в зависимости от то-
го, был ли работник просто 
участником, занял какое-либо 
место или получил звание ко-
ординатора.

В списке корпоративных 
предложений, на которые 
можно обменять баллы, нема-
ло предложений от профсою-
за. Например, ЦК РОСПРОФ-
ЖЕЛ предлагает совершить 
туристическую поездку в рам-
ках проекта для детей членов 
профсоюза «Узнай свою стра-
ну». Именно на нее потратила 
свои баллы инженер отдела 
технического, технологиче-
ского сопровождения и разви-
тия пропускных способностей 
Восточно-Сибирской дирек-
ции управления движением 

Наталья Горнакова.
«В соответствии со своими 

должностными обязанностя-
ми я занимаюсь бережливым 
производством, также уча-
ствую в общественной жизни 
— являюсь председателем мо-
лодежного совета, участвую и 
сама организовываю различ-
ные мероприятия, например, 
волонтерские, — рассказывает 
Наталья Горнакова. — В сово-
купности это дало мне воз-
можность накопить нужное 
количество баллов на то, что 
мне было интересно».

Окончание на стр. 02

Технологии на службе 
у профсоюза

Участники круглого стола 
обсудили, как цифровизация 
влияет на деятельность 
профсоюза. Стр. 02

С прицелом  
на молодежь

АО ЦППК увеличивает количество 
учащихся железнодорожных 
колледжей, проходящих практику 
в компании. Стр. 03

Необычный  
«семейный» подряд

Стр. 07
Как на I Международном 
железнодорожном конгрессе 
обсуждали методику работы 
машиниста.

Новости

Первичка застраховала

Первичная профсоюзная орга-
низация сервисного локомотивно-
го депо Дема в третий раз подряд 
застраховала на 300 тыс. руб. всех 
членов профсоюза от несчастных 
случаев в быту и на работе. Дого-
вор на год. «В прошлом периоде 
застрахованным выплачено более 
90 тыс. руб., 20 человек получили 
суммы от 5 до 26 тыс. руб.», — со-
общил председатель профсоюзной 
организации Владимир Дубин.

Кто за старшего?
Теме «Как стать идеальным 

наставником» был посвящен но-
вый тренинг, запущенный в Саха-
линском центре организации ра-
боты железнодорожных станций 
(ДЦС-5). Он прошел при поддерж-
ке профсоюза.

Автором тренинга стала на-
чальник отдела управления пер-
соналом ДЦС-5 Олеся Мальцева.

«Наставник — это учитель. Он 
должен помочь молодому работ-
нику стать своим в коллективе и 
мотивировать его на постоянное 
обучение и саморазвитие. А для 
этого сам наставник должен быть 
компетентен во многих вопросах. 
Поэтому мы решили запустить в 
центре цикл тренингов, посвя-
щенных развитию системы на-
ставничества», — говорит она.

Новый тренинг помогает участ-
никам через игровой формат, че-
рез творческий креатив, развитие 
коммуникативных навыков сфор-
мировать и примерить на себя об-
раз идеального наставника.

Во время тренинга одновре-
менно действовало несколько 
площадок. Участники учились 
визуализировать текст, узнавали 
секреты красноречия, старались 
правильно понимать и передавать 
информацию до адресата.
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Игра стоит свеч 
Фото Владислава Куликова

Этой зимой в рамках профсоюзного проекта «Узнай свою страну» дети побывали в Сколково. На этот проект потратила свои баллы и Наталья 

Горнакова, сын которой на зимние каникулы отправится в Москву 

65 000 детей 
членов профсоюза 

этим летом 
планируется 

оздоровить всеми 
видами летнего 

отдыха.
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Мотивация 

Игра стоит свеч
 

Идеей побывать в Москве за-
горелся сын Михаил. Как призна-
ется Наталья, сама она бывала в 
столице неоднократно, семейная 
поездка в златоглавую не пла-
нировалась, поэтому, когда сын 
рассказал о своем желании, она 
вспомнила, что видела подобное 
предложение в «Витрине». Это 
специально созданное веб-при-
ложение, с помощью которого 
работник может онлайн обменять 
накопленные за значимые дости-
жения баллы на предложение. 

Правда, оказалось, что на по-
ездку баллов не хватает. Добрать 
помогло участие в проекте «Как 
быть успешной и счастливой». 
Как только нужное количество 
баллов было набрано, Наталья 
Горнакова занялась обменом их 
на путевку.

«Я «положила» это предло-
жение в виртуальную корзину, 
позвонила по указанному номе-
ру телефона — у каждого пред-
ложения указан контакт того, с 
кем связаться при его приобре-
тении, затем, после того как ка-
дровый отдел моего предприя-
тия подтвердил, что я являюсь 
членом профсоюза, я получила 
сертификат на поездку», — рас-
сказывает Наталья.

Чтобы получить баллы, надо 
предоставить документы, под-
тверждающие то или иное до-
стижение, — сертификаты, ди-
пломы, приказы. Конечно, их 

сбор и копирование требуют 
времени, но, считает Наталья 
Горнакова, игра стоит свеч, и 
призывает коллег не лениться, 
зарабатывать баллы и менять их 
на «плюшки».

Тем более предложения раз-
нообразные. Например, на Ок-
тябрьской дороге баллы можно 
обменять на посещение физ-
культурно-оздоровительного 
центра ОЖД. На Северной — на 

билеты в театр. На Приволжской 
магистрали обладатели баллов 
имеют преимущественное право 
на получение путевки выходного 
дня в санаторий для работника и 
члена семьи.

Все предложения можно 
увидеть в уже упомянутом при-
ложении «Витрина». Важно пом-
нить, что они обновляются, поэ-
тому имеет смысл заглядывать в 
«Витрину» регулярно.

Стратегия 

Технологии на службе у профсоюза
Ольга Прямицына,  
корр. «Сигнала» 

Как перевести профсоюз на 
«цифровые рельсы», как это 
повлияет на его работу и сто-
ит ли вообще внедрять циф-
ровые технологии в деятель-
ность, успех которой во многом 
зависит от общения «лицом к 
лицу», обсуждали участники 
круглого стола по обмену опы-
том в вопросах использования 
IT-технологий в профсоюзах.

Организатором мероприятия 
стал РОСПРОФЖЕЛ, гостями — 
представители ФНПР, Госдумы, 
отраслевых профсоюзов, регио-
нальных объединений профсо-
юзов и приглашенные эксперты.

Вопросы сложные, но остро-
актуальные. Как отметил пред-
седатель профсоюза Сергей 
Черногаев, цифровизацию раз-
личных отраслей подстегнула 
пандемия коронавируса, и после 
ее окончания темп не снизился.

Под цифровизацией понима-
ется внедрение цифровых тех-
нологий в деятельность органи-
зации, которое должно оптими-
зировать и повысить ее эффек-
тивность. В современном мире 
отказаться от IT-технологий оз-
начает потерять преимущество.

Понимая это, РОСПРОФЖЕЛ 

проводит цифровую трансфор-
мацию, начав с централизации 
бухгалтерского учета. Запуще-
на информационная система 
«Единый реестр организаций 
РОСПРОФЖЕЛ». С ее помощью 
специалисты профсоюза полу-
чают достоверные статистиче-
ские и иные данные об органи-
зациях профсоюза, формируют 
статистическую отчетность, по-
лучают контактную информа-
цию организаций. Автоматизи-
рованный персонифицирован-
ный учет членов профсоюза по-
зволяет, кроме прочего, форми-
ровать базу данных о получении 
адресной профсоюзной под-
держки членами РОСПРОФ ЖЕЛ.

Для членов профсоюза так-
же разработана программа ло-
яльности на базе «Электронный 
профсоюзный билет члена РОС-
ПРОФЖЕЛ». Она позволяет реа-
лизовать систему скидок, бону-
сов и предоставления различно-
го рода привилегий при приоб-
ретении товаров и услуг.

А с марта этого года в ППО 
Российского университета транс-  
порта (МИИТ) и Терпрофжел 
МОСЖЕЛТРАНС запущен пилот-
ный проект по удаленному на-
правлению заявления о вступле-
нии в профсоюз.

Однако пока, как сошлись во 
мнении участники круглого сто-

ла, цифровизация в силу своей 
«сложности» оставляет много 
вопросов. Один из важнейших 
— как она влияет на выполне-
ние основной задачи профсоюза 
по защите прав и интересов его 
членов? 

Как отметил заместитель 
председателя ФНПР Александр 
Шершуков, с помощью цифрови-
зации профсоюзная организация 
повышает конкурентоспособ-
ность «за счет управления про-
цессом и качественными харак-
теристиками продукта на основе 
анализа собранной информа-
ции — адресно предложить меры 
поддержки «семейным» членам 
профсоюза, лучше спланировать 
бюджет на летнее оздоровление 
на основе прогноза и анализа 
смет прошлых лет.

Цифровизация помогает так-
же анализировать огромный 
массив данных.

«При обсуждении вопроса, 
какой метод работы использо-
вать — проверки предприятий 
для выявления уже совершен-
ных нарушений или профилак-
тику для их предотвращения, 
мы пришли к выводу, что пре-
вентивная модель может быть 
эффективней, так как она по-
зволяет охватить большее чис-
ло руководителей, — отмеча-
ет Сергей Черногаев. — Но как 

определить, где именно прове-
сти очередное профилактиче-
ское мероприятие? Это можно 
сделать с помощью большой ба-
зы данных, накопленной право-
вой и технической инспекция-
ми труда проф союза. А быстро и 
эффективно работать с ней по-
зволяют именно цифровые тех-
нологии».

Так цифровая трансформа-
ция помогает профсоюзу выпол-
нять и свою защитную функцию.

В то же время эксперты пре-
дупреждают инициаторов циф-
ровизации о сложностях, сопро-
вождающих этот процесс.

«Крупнейшие корпорации, 
которые занимаются цифровой 
трансформацией, столкнулись 
с тем, что люди не готовы при-
нимать или тяжело принимают 
эти инновации, — отметила не-
зависимый тренер-консультант 
мастерской управления «Се-
неж» президентской платфор-

мы «Россия — страна возможно-
стей» Татьяна Карасева. — Руко-
водители рабочих групп должны 
быть готовы к тому, что прихо-
дится работать с сопротивлени-
ем со стороны пользователей и 
даже со стороны участников ра-
бочих групп».

И первый шаг к принятию из-
менений — осознать, зачем нуж-
ны те или иные конкретные из-
менения, то есть тот или иной 
цифровой продукт. Удобство 
оплаты счетов за коммунальные 
услуги через банковское прило-
жение или вызова такси через 
платформу уже оценили, кажет-
ся, все. Цифровой профсоюз мо-
жет быть столь же удобен.

«Мы должны прийти к тому, 
что использование IT-техноло-
гий станет нормальным и посто-
янным в деятельности профсо-
юзов на благо в первую очередь 
его членов», — отметил Сергей 
Черногаев.

Значимое достижение Баллы

Быть избранным уполномоченным (доверенным) лицом по охране труда профессионального союза 100 за каждый период, на который избран, но не более 
одного раза в год

Получить звание «Лучший уполномоченный по охране труда на железнодорожном транспорте» 150 единоразово

Стать общественным инспектором по безопасности движения 50 один раз в год

Получить звание «Лучший общественный инспектор по безопасности движения поездов на 
железнодорожном транспорте» (награда ОАО «РЖД»)

150  единоразово

Получить звание «Лучший общественный инспектор по безопасности движения поездов на 
железнодорожном транспорте» (награда филиала ОАО «РЖД»)

100 единоразово

Стать участником онлайн-проекта «Аксиома ответственности» От 5 до 50 один раз в год, в зависимости от номинации и 
занятого места

Стать председателем первичной профсоюзной организации на неосвобожденной от основной работы 
основе

200 за каждый период, на который избран, но не более 
200 баллов в год

Стать членом выборного коллегиального органа ППО на неосвобожденной от основной работы 
основе

100 за каждый период, на который избран, но не более 
100 баллов в год

Стать председателем физкультурно-спортивного клуба 80 не более одного начисления в год

Являться членом совета физкультурно-спортивного клуба 40 не более одного начисления в год

Являться членом физкультурно-спортивного клуба 10 не более одного начисления в год

Быть организатором культурных и спортивных мероприятий РОСПРОФЖЕЛ/Дорпрофжел на железной 
дороге для работников

10 баллов за каждое организованное мероприятие

Стать участником культурно-массовых и спортивных мероприятий и проектов, организованных 
Дорпрофжел на железной дороге

10 баллов за участие в каждом мероприятии

Быть участником программы страхования от потери профпригодности 100 баллов 1 раз в год

Быть участником корпоративного социального проекта для работниц «Как быть успешной и 
счастливой»

От 5 до 20 баллов за проект, но не более 50 баллов в год, 
в зависимости от этапа и занятого места

Баллы за общественную нагрузку в профсоюзной сфере

Фото Владислава Куликова
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Перевозчик 

С прицелом 
на молодежь 
Елена ПАВЛОВА,  
корр. «Сигнала»

Новый формат взаимодей-
ствия с железнодорожны-
ми колледжами опробован в 
АО «Центральная пассажир-
ская пригородная компания» 
(ЦППК). Благодаря этому коли-
чество учащихся, проходящих 
практику в компании, в этом 
году увеличится втрое. 

«На базе колледжей-партне-
ров внедряется разработанная 
ЦППК программа «Карьерный 
экспресс», которая стартова-
ла в 2022 году, — рассказывает 
начальник отдела управления 
персоналом ЦППК Евгений Ше-
стухин. — Она позволяет сту-
дентам получить за время обу-
чения сразу три железнодорож-
ные профессии, начать работать 
в компании на последнем курсе 
и претендовать на должность 
машиниста электропоезда че-
рез три-четыре месяца, нарабо-
тав необходимый стаж. Вне «Ка-
рьерного экспресса» выпускни-
ки получают такую возможность 
не ранее чем через год после 
окончания учебы. Им необходи-
мо сначала наработать базовые 
навыки помощника машиниста, 
затем пройти обучение на ма-
шиниста, как правило, это шесть 
месяцев, и только потом претен-
довать на эту должность».

ЦППК сотрудничает с образо-
вательными учреждениями с 2017 
года, когда приняла на практику 
первых студентов Колледжа мо-
сковского транспорта и Наро-Фо-
минского техникума. За послед-
ние три года более 1,3 тыс. уча-
щихся прошли поездную практи-
ку в компании, из них более 500 
человек — трудоустроены.

В начале осени прошлого 
года в постоянных партнерах 
ЦППК значились только три кол-
леджа. И еще два присоединя-
лись к программе периодически.

«Сегодня соглашения о со-
трудничестве подписаны с 14 

колледжами, а до конца года 
их может стать более 20, пото-
му что, начав расширять список 
участников социального пар-
тнерства, мы фиксируем заин-
тересованность и обращения со 
стороны колледжей. Мы побы-
вали во всех 14 учебных заведе-
ниях, расположенных в грани-
цах Московской железной до-
роги. Проводили презентации 
для студентов 2, 3 и 4-го курсов,  
рассказывали им о существую-
щих в компании проектах, схе-
мах оформления на практику 
и последующего трудоустрой-
ства, о насыщенной жизни вну-
три компании и социальных 
гарантиях», — говорит Евгений 
Шестухин.

А когда руководители кол-
леджей собрались в ЦППК, им 
показали учебный центр на базе 
депо Перерва, продемонстри-
ровали возможности новых со-
временных технологий, таких 
как адаптивное обучение на ос-
нове данных психологических 
исследований персонала. Обсу-
дили взаимодействие по прак-
тической подготовке студентов 
с использованием технологий 
виртуальной реальности, воз-
можность прохождения оплачи-
ваемой и неоплачиваемой прак-
тик для учащихся. А председа-
тель профсоюзной организации 
ЦППК Ирина Будеева впечатли-
ла гостей рассказами об актив-
ной общественной жизни работ-
ников.

Председатель ППО участвует 
во всех мероприятиях компании, 
в том числе связанных с проф-
ориентацией, где всегда рас-
сказывает о профсоюзе, его де-
ятельности, гарантиях колдого-
вора. Даже встретив группу при-
шедших на практику студентов, 
не упускает возможности пооб-
щаться с будущими коллегами.

«Студенты задают много 
жизненных вопросов. Они не ер-
ничают, не хихикают. Это живые, 
позитивные, интересующиеся 
всем ребята. Присоединились к 

нашему телеграм-каналу. В мае 
студенты из Колледжа москов-
ского транспорта участвовали 
в нашей спартакиаде. Они до-
стойно выдержали все этапы 
соревнований и обязались еще 
лучше подготовиться на следу-
ющий год. Так что в лице сту-
дентов наш профсоюз приобрел 
новых партнеров для соревнова-
ний и социальных мероприятий. 
А главное, что это помогает сту-
дентам определиться в дальней-
шем выборе места работы», — го-
ворит Ирина Будеева.

Рассказывают учащимся и о 
социальном обеспечении тру-
доустроенных выпускников. Это 
разовые выплаты, надбавки, со-
хранение основного места рабо-
ты в случае службы в армии по 
призыву, наличие специального 
жилищного фонда, корпоратив-
ное обучение, техническое об-
учение, наставничество, стиму-
лирующие меры соцподдержки. 
Например, компания арендова-
ла три общежития, отремонти-
ровала почти 9 тыс. кв. метров, 
превратив комнаты в комфорта-
бельное жилье для иногородних 
работников, которые трудятся 
машинистами и помощниками.

Кстати, именно они — наи-
более востребованные кадры. 
А также билетные кассиры. Это 
объяснимо: московский транс-
порт активно развивается. 

«Если в 2022 году практику 
в нашей компании прошли 354 
студента, то в 2023-м готовим-
ся организовать практику более 
чем 900 учащихся. Благодаря со-
трудничеству колледжи готовят 
востребованных специалистов с 
возможностью получить работу 
в ЦППК», — говорит Евгений Ше-
стухин.

В итоге от такого форма-
та взаимодействия выигрывают 
все: ЦППК закрывает кадровые 
потребности, студенты получа-
ют возможность изучить совре-
менный подвижной состав еще 
на практике, гарантированно по-
лучить работу. 

Интервью

Дело престижа 
В АО «Дороги и мосты» на-

чалась организационная рабо-
та над проектом нового коллек-
тивного договора. А действую-
щий в настоящее время доку-
мент пополнился новым до-
полнением. Об этом «Сигнал» 
беседует с председателем ППО 
АО «Дороги и мосты» Татьяной 
ТАСКАЕВОЙ.

— Татьяна Анато-
льевна, как испол-
няется работодате-
лем ваш ныне дей-
ствующий колдого-
вор?

— Весной мы подвели итоги 
за 2022 год. В целом коллектив-
ный договор выполнен. Позже 
были проведены две видеокон-
ференции по внесению допол-
нений и изменений, улучшаю-
щих положение работников, в 
действующий документ. Самое 
важное, что введена новая еди-
ная тарифная сетка оплаты тру-
да рабочих и служащих филиа-
лов АО «Дороги и мосты». Она 
позволит не только учитывать 
вид деятельности специалиста, 
но и оценить его профессиона-
лизм, опыт и квалификацию.

— Вы начали работу над но-
вым коллективным договором. 
Как вы полагаете, каким он бу-
дет?

— 15 ноября у нас заканчи-
вается действие коллективного 
договора, и мы начали подго-
товку проекта нового документа. 
Каждый наш коллективный до-
говор социально направленный, 
улучшающий права работников. 
И в этот раз, думаю, не будет ис-
ключением. 

— Ваша компания очень 
крупная, работники из всех ре-
гионов. Каким образом их объ-
единяет профсоюзная органи-
зация?

— Объединению людей спо-
собствуют проводимые первич-
кой спортивные мероприятия 
и праздники. Из крупных соци-
альных проектов отмечу май-
скую спартакиаду в подмосков-
ном ЛОК «Лесные дали», в ней 
участвовали свыше 350 человек. 
Это традиционное мероприятие, 
как и набирающий обороты по 
количеству участников велопро-
бег. Мы его проводим в выход-

ной день в парке «Фили» на ве-
лодорожках длиной более 5 км. 
Наиболее спортивные участники 
проезжают значительно больше, 
по 3-4 круга.

Отрадно, что наши работни-
ки приезжают целыми семьями, 
с детьми, поэтому для детей мы 
арендуем велосипеды. От проф-
союза им готовим экипировку, 
значки, кепки, шары, флажки и 
прочую атрибутику. Также ка-
ждому участнику выдается пакет 
с сувенирами.

Потихоньку начинаем гото-
виться ко Дню строителя, про-
фессиональный праздник отме-
чается во всех филиалах компа-
нии.

Кстати, летом Департамент 
строительства Москвы проводит 
традиционный конкурс «Мо-
сковские мастера», мы всегда в 
нем участвуем и занимаем при-
зовые места. Готовимся к нему 
очень тщательно, — для нас это 
дело престижа.

— Часто ли вы бываете в фи-
лиалах?  

— Конечно, я выезжаю в фи-
лиалы. Нахожусь в постоянном  
контакте с председателями, ра-
ботающими на местах, знаю, что 
где происходит.

При такой непростой работе, 
как у строителей, большое значе-
ние имеют бытовые условия. Лю-
ди должны иметь возможность 
поесть, помыться, почистить за-
пачканную за рабочий день оде-
жду. На всех наших площадках 
бытовые условия на высоте. И 
мы регулярно отслеживаем их 
состояние во всех филиалах.

Если возникают недочеты, 
то составляем акт, где пропи-
сываются сроки устранения за-
мечаний. Обычно на это дается 
двухнедельный срок, и руковод-
ство филиала письменно отчи-
тывается, при этом обязательно 
прикладывая подтверждающие 
фотофакты. Так что с работода-
телем у нас устойчивая обратная 
связь. Но отмечу, что системати-
ческих или повсеместных нару-
шений нет.

Постоянно работает совмест-
ная с работодателем комиссия 
по охране труда. В июне пройдет 
проверка строящихся объектов в 
Москве, а в июле — в Казани.

Беседовала Елена Павлова 

Фото Евгения Батенева
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Спецодежда 

Заполнить склады 
Ирина Павлова,  
корр. «Сигнала» 

Сезон летних путевых ра-
бот — это время командиро-
вок. На Восточный полигон 
едут работники, командиро-
ванные с Куйбышевской, Горь-
ковской, Приволжской, Север-
ной, Юго-Восточной и других 
дорог. Они должны быть обе-
спечены спец одеждой, спецоб-
увью и другими сизами. 

«В этом году мы отправля-
ли наших работников в апреле 
на Дальний Восток, там было 20 
градусов мороза и снег по пояс, а 
у нас — плюс 10 градусов, — рас-
сказала председатель ППО Куй-
бышевской дирекции по ремон-
ту пути (ДРП) Татьяна Прокаева. 
— Обеспечили их спецодеждой 
— той, что была в наличии. Зим-
нюю обувь, спецодежду, шапки, 
которых у нас не было в доста-
точном количестве, собирали со 
складов по всей дороге. Сумеем 
ли мы собрать все необходимое 
на будущий год, если придется 
в пожарном порядке отправлять 
командированных в холодные 
регионы? Может, надо заранее 
этот вопрос планировать?»

Путевые машинные станции 
с Горьковской ДРП также в на-
чале апреля уехали на Восточ-
ный полигон. «Работников обе-

спечили полностью всем необ-
ходимым, в том числе и теплой 
одеждой — зимними комплек-
тами спецодежды и спецобуви, 
— говорит председатель ППО 
Горьковской ДРП Лидия Проня-
гина. — Но запасы на опустев-
ших складах надо пополнять, а 
поставка спецодежды за первый 
квартал пока не прошла. И мы 
уже бьем тревогу, потому что ду-
маем о перспективе». 

Проблема с обеспечени-
ем командированных возникла 
на Дальневосточной дороге. «В 
этом году, — рассказывает пред-
седатель ППО Дальневосточной 
ДРП Олег Кутенких, — у нас был 
запас спецодежды, которого ед-
ва хватило, чтобы «закрыть» 30% 
потребности. «Прошерстили» 
запасы на всех складах. Спец-
одежду нашли для всех, а спец-
обувью пока не обеспечено 19 
человек».

Реакция Центральной ди-
рекции по ремонту пути (ЦДРП) 
была оперативной. Уже 28 мая (а 
разговор, напомним, происходил 
в пятницу 26 мая) нашлась спец-
обувь в достаточном количе-
стве и была выдана работникам. 
«Оказалось, что была чисто тех-
ническая задержка, — проком-
ментировал ситуацию замести-
тель председателя РОСПРОФ-
ЖЕЛ Андрей Карабанов, — те-
перь все в порядке. Руководство 

ЦДРП выразило благодарность 
за свое временный сигнал».

Проблема обеспечения ко-
мандированных спецодеждой 
возникает постоянно — не толь-
ко по количеству. Не всегда есть 
возможность обеспечить работ-
ников той спецодеждой, которая 
соответствует климатическим 
условиям региона, куда их ко-
мандируют. 

Естественно, возникает во-
прос: за чей счет приобретает-
ся спецодежда, соответствую-
щая той климатической зоне, 
куда командируется работник? 
Есть ли, например, на Юго-Вос-
точной дороге возможность 
закупать валенки и тулупы на 
случай, если придется коман-
дировать работника в Забайка-
лье? Будут ли выделены на это 
деньги? 

«Командирующая сторона, — 
комментирует ситуацию Андрей 
Карабанов, — не имеет запла-
нированных средств для таких 
закупок. А принимающая — не 
располагает данными о том, кто 
приедет, какой размер одежды и 
обуви потребуется работникам, 
которые в перспективе будут к 
ней направлены». 

По требованию технической 
инспекции труда РОСПРОФЖЕЛ 
в «Рекомендации по обеспече-
нию требований к условиям тру-
да работников ОАО «РЖД» при 

работах в особых температур-
ных условиях в холодный пери-
од года» внесен пункт: «В случае 
командирования работника в 
холодный период года для вы-
полнения работ в структурное 
подразделение филиала ОАО 
«РЖД», расположенное в клима-
тическом поясе, отличающемся 
от климатического пояса нахож-
дения постоянного места рабо-
ты, обеспечение (при необходи-
мости) СИЗ (ДСИЗ) осуществля-
ется по месту командирования в 
соответствии с действующими 
нормами бесплатной выдачи 
СИЗ и ответственность возлага-
ется на принимающее структур-
ное подразделение».

ЦДРП — не единственная ди-
рекция в РЖД, отправляющая ра-
ботников в командировки. 

Например, в Дирекции тяги 
при командировании зимой ра-
ботника на дорогу, находящуюся 
в климатическом поясе, отлич-
ном от депо приписки локомо-
тивной бригады, обеспечение 
СИЗ осуществляется по месту 
командирования. В Центральной 
дирекции инфраструктуры — это 
обязанность командирующего 
предприятия. Но общего поло-
жения в ОАО «РЖД» нет.

«Сейчас в РЖД готовится до-
кумент, — говорит Андрей Ка-
рабанов, — где будет определен 
единый порядок в компании. И 
тогда снимутся многие вопро-
сы и недоразумения. Профсоюз 
будет держать на контроле обе-
спеченность работников спец-
одеждой, спецобувью и другими 
СИЗ».

Питание

Сбалансировать рацион
Ирина Павлова,  
корр. «Сигнала» 

Решение вопроса организа-
ции питания «в окна» близко к 
завершению. Однако есть не-
сколько нерешенных вопросов, 
затронутых на заседании Сове-
та председателей ППО ЦДРП 
РОСПРОФЖЕЛ.

Речь, в частности, зашла о 
налоге на стоимость питания, 
предоставляемого железнодо-
рожникам бесплатно, отменен-
ном после принятия поправок 
в закон «О железнодорожном 
транспорте в РФ».

Оказалось, эти поправки вы-
полняются не везде. Как расска-
зала председатель ППО Горь-
ковской ДРП Лидия Пронягина, 
в апреле, когда начался разворот 
путевых работ, выяснилось, что 
налог продолжают брать с работ-
ников ПМС-72, ПМС-109, ПМС-
205 и ПМС-203.

«При этом, — уточнила она, 
— в ПМС-109 с тех, кто получал 
питание, трудился в данный мо-

мент «на окне», налог не брали. 
А тем рабочим, которые, не имея 
возможности вернуться к месту 
постоянной дислокации, вынуж-
дены были ожидать начала оче-
редного «окна» и проживать в 
вагонах сопровождения, налог на 
стоимость бесплатного питания 
начисляли».

Когда Лидия Пронягина ста-
ла разбираться, оказалось, что на 
таком налогообложении наста-
ивал Горьковский ОЦОР, аргу-
ментируя свою позицию отсут-
ствием специального распоря-
жения. Профлидер обратилась 
в ЦК РОСПРОФЖЕЛ, после чего 
пришло официальное разъясне-
ние Департамента налоговой по-
литики и методологии налогово-
го учета бухгалтерской службы 
компании: налог на стоимость 
питания (13%) во время путевых 
работ не удерживается не только 
с работников, которые получают 
питание во время «окна», но с 
тех, которые находятся в режиме 
ожидания.

«Сейчас произведен перерас-
чет, — отметила Лидия Проняги-

на, — работникам выплатят сумму 
налога, начисленного по недо-
разумению».

Что касается качества пита-
ния, то по свидетельству предсе-
дателя ППО, жалоб не поступает. 
Железнодорожная торговая ком-
пания (ЖТК) доставляет горячую 
пищу в термосах и ее даже не 
приходится разогревать, вкусо-
вых качеств она не теряет.

Такого мнения по поводу ка-
чества питания придерживаются 
многие председатели первичек 
региональных дирекций по ре-
монту пути.

Председатель Дальневосточ-
ной ДРП Олег Кутенких отмечает, 
что с ЖТК дирекция работает дав-
но, жалоб практически не бывает. 
Налажено и взаимодействие с ру-
ководством. «Каждый день встре-
чаемся, — сказал он, — вопросов 
по питанию не было, все решаем 
на местах в рабочем порядке».

Однако так не во всех дирек-
циях. Председатель ППО Ок-
тябрьской ДРП, ведущий инженер 
сектора механизации Ренат Ива-
нов отметил на заседании, что бы-

ли случаи коллективного отказа 
от горячего питания из-за низкого 
качества. «Люди просят заменить 
его пайками, — сказал он, — но в 
требуемом количестве их нет».

Есть вопросы и на ЗСЖД. По 
словам председателя ППО За-
падно-Сибирской ДРП Алексан-
дра Авраменко, есть нарекания от 
работников, получавших питание 
в рамках пилотного проекта, ко-
торый ЖТК проводит сейчас на 
дороге.

«У нас на ОПМС-19, — гово-
рит заместитель председателя 
профкома ППО ПМС в Новоси-
бирском регионе Андрей Су-
ботковский, — несколько дней в 
рамках пилотного проекта пита-
ние поставляла ЖТК. Привозили 
замороженный концентрат говя-
жьего бульона. Его требовалось 
разморозить, разбавить водой и 
прокипятить. О какой калорий-
ности можно говорить, если это 
концентрат, разбавленный водой. 
Практически все продукты при-
везли замороженными: азу с ово-
щами, куриные котлеты, куриные 
окорочка, даже выпечку. 

Замороженные продукты на-
до было только разморозить и 
разогреть по технологии — из 
морозильной камеры на время 
переложить в холодильную. «Но 
оборудования нужного не бы-
ло, размораживали, как смогли, 
поэтому пища потеряла вкусо-
вые качества, была практически 
безвкусной. Может быть, если 
иметь соответствующее обору-
дование и блюда размораживать, 
не нарушая технологии, они со-
хранят свои вкусовые качества?», 
— говорит Андрей Суботковский.

А на ЗабЖД не хватает мебе-
ли. «Столы, стулья и умывальни-
ки нам поставляли последний 
раз в 2018 году, — отметила на за-
седании председатель ППО За-
байкальской ДРП Елена Шишки-
на. — Пять лет с тех пор прошло. 
Кое-какие умывальники оста-
лись. А столы и стулья пришли 
в негодность. Заявку на новую 
мебель в этом году уже подали».

Осталось еще много вопро-
сов, над решением которых со-
вместно трудятся профсоюз и 
работодатель.

ТЕМА НОМЕРА

Участники заседания Совета председателей ППО РОСПРОФЖЕЛ, действующих в Центральной дирекции по ремонту пути, обсудили условия труда работников, уча-
ствующих в ремонтно-путевой кампании. Речь шла о санитарно-бытовых условиях их проживания, обеспеченности спецодеждой и другими сиз, а также об организации 
питания в полевых условиях. Проблемные вопросы, озвученные на заседании, работодатель и профсоюз стараются решить оперативно.

Фото Владислава Куликова
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Условия труда 

Место отдыха
Ирина Павлова,  
корр. «Сигнала»

Не снята с повестки дня 
проблема служебно-техниче-
ских вагонов, которые Цен-
тральная дирекция инфра-
структуры (ЦДИ) передает Цен-
тральной дирекции по ремон-
ту пути (ЦДРП) в соответствии 
с Типовым порядком взаимо-
действия между дирекциями.

Но хотя парк служебно-тех-
нических вагонов ЦДИ с 2018 го-
да обновлен на 56%, потребность 
в них не закрыта, и дефицит во 
время путевых работ сохраняет-
ся. Чтобы его минимизировать, 
используются служебно-техниче-
ские вагоны, выработавшие нор-
мативный срок службы. У более 3 
тыс. вагонов продлили срок служ-
бы.

Техинспекция труда внима-
тельно следит за состоянием ва-
гонов сопровождения, столовых, 
бань, за соблюдением режима 
труда и отдыха работников. При 
проверках нередко выявляются 
нарушения. Например, на Юж-
но-Уральской дороге работники 
ПМС-172 Курган (Южно-Ураль-
ской ДРП) не могли после смены 
принять душ, потому что был не 
исправен электрокотел. На При-
волжской дороге в ПМС-152 Горь-
кий вагоны для проживания не 
были заземлены. У работников 
ПМС-168 станции Ферма СвЖД не 
работали сушильные устройства в 
вагоне. 

Остается на повестке дня и 
вопрос уборки подвижного со-
става, поскольку отменен договор 
гражданско-правового характера 
с проводниками. «У нас по факту 
работает 32 проводника, а требу-
ется для полноценной уборки 67. 
В вагонах нет чистоты, потому что 
у людей, которые заняты тяжелым 
физическим трудом, просто не 
остается сил на уборку», — сказа-
ла председатель ППО Забайкаль-
ской дирекции ДРП Елена Шиш-
кина.

Председатель ППО Москов-
ской ДРП и ДПМ Александр Агри-
омати отметил, что часть вагонов 
сопровождения, которые, соглас-
но договору с ЦДИ, проходят тех-
обслуживание на заводе, застряла 
на ремонте в ожидании дополни-
тельного финансирования.

Зависли в ремонте и девять ва-
гонов Свердловской ДРП. «Нужны 
дополнительные работы, на ко-
торые мы не можем дождаться 
финансирования, — объяснила 
председатель первички дирекции 
Ольга Тимофеева. — Все осталь-
ное у нас нормально».

Нехватку вагонов сопрово-
ждения — 62 единицы — испыты-
вают на Дальневосточной маги-
страли. Как сообщил заместитель 
председателя РОСПРОФ ЖЕЛ Ан-
дрей Карабанов, в ЦК профсоюза 
поступила жалоба от машиниста, 
командированного с Куйбышев-
ской на Дальневосточную маги-
страль, который из-за отсутствия 
вагонов ночевал в кабине локомо-
тива. 

«Не хватило вагонов для рас-
селения командированных с При-
волжской дороги. Оттуда должны 
были прислать свой подвижной 
состав для 162 человек. А присла-
ли на вагон меньше, поэтому 12 
человек негде было разместить, 
и мы приняли только 150 работ-
ников, — пояснил председатель 
ППО Дальневосточной ДРП Олег 
Кутенких. — А вообще вагонов у 
нас не хватает. Пока обходимся, 
но в момент «пика» может воз-
никнуть проблема с расселением. 
Надо решать».

Связь условий труда с текуче-
стью кадров проследил предсе-
датель ОППО Северо-Кавказской 
ДРП Александр Резников. 

«Беспокоит текучка среди 
представителей основной для 
ПМС профессии монтера пути, 
— сказал он. — Из-за сокращения 
количества ПМС в Северо-Кав-
казской дирекции места произ-
водства работ зачастую находятся 
очень далеко от базы постоянной 
дислокации ПМС. Вот и получа-
ется, что сегодня бригада путевой 
колонны работает здесь, а завтра 
— через 300 км». 

Добираются туда работники, 
как правило, автотранспортом, на 
КамАЗах и Уралах, по несколько 
часов, и потом смену еще работа-
ют. А полноценный отдых после 
такой работы невозможен, ведь 
львиная доля времени между сме-
нами уходит на дорогу. В резуль-
тате нарушается режим труда и 
отдыха, человек выматывается и 
он в итоге увольняется. 

«Для повышения мотивации 
руководство для монтеров пути 
установило зональную надбавку 
в размере 50%, ситуация с текуч-
кой чуть поправилась, но люди все 
равно не выдерживают нагрузок и 
уходят. Для снижения текучести 
кадров в ПМС и обеспечения нор-
мального режима труда и отдыха 
необходимо при расчете штатно-
го контингента ПМС принимать во 
внимание в том числе и удален-
ность путевой машинной станции 
от объектов ремонта, что обеспе-
чило бы возможность ввода для 
путевых колонн ПМС двусменного 
графика работ 15/15 дней», — от-
метил Александр Резников.

А на ЮУЖД бывшие квалифи-
цированные работники ПМС тру-
доустраиваются на предприятия 
оборонно-промышленного ком-
плекса. «В нашем регионе много 
оборонных предприятий. Конку-
рентная заработная плата, хоро-
ший социальный пакет и условия 
труда в «оборонке» способствуют 
оттоку персонала с предприятий 
дирекции. Совместно с ЦДРП нами 
проводятся стимулирующие ме-
роприятия, направленные на со-
хранение контингента», — расска-
зала председатель СППО Южно- 
Уральской ДРП, ведущий инженер 
Светлана Павлова.

Следующее заседание Совета 
председателей ППО ЦДРП прой-
дет с участием специалистов ди-
рекции и кадровиков дирекций 
по ремонту пути, чтобы найти 
решения вопросов путевого ком-
плекса.

Точка зрения

Сплошные плюсы   
Какие положительные изменения вы бы от-

метили в эту летнюю ремонтно-путевую кампа-
нию?  

Равидин Бабаев,  
председатель ППО ПМС-254 (Сургут):
— В этом году много положительных изменений. 

Нам поставили новый модуль сопровождения, а, 
значит, были улучшены условия отдыха. Зимой сде-
лали штабной вагон, за основу взяли пассажирский 
и теперь в нем два купе для проживания и плане-
рочная.

Впервые получили такое средство индивидуаль-
ной защиты, как виброрукавицы. Они уменьшают 
вибрационную нагрузку при работе с виброинстру-
ментом, например шпалоподбойниками. Да и в це-
лом, если говорить про спецодежду, комплекты, ко-
торые приходят в этом году, великолепные. Работ-
ники радуются, потому что таких еще не было.

Парк малой механизации пополнился новыми 
рехтовщиками, разгонщиками, домкратами. Обору-
дование современное, работать приятно.

Галина Сысоева,  
ведущий специалист по управлению 
персоналом, член профкома ПМС-55 
Московской дирекции по ремонту пути:
— Кто не любит баню, тот просто в ней никогда 

по-настоящему не парился! Именно с таким деви-
зом руководство ПМС-55 совместно с профкомом 
начали сезон путевых работ на перегоне Науголь-
ный — Блокпост 81 км. В состав рабочего поезда во-
шла и новая баня.

Александр Инютин,  
технический инспектор труда Оренбургского 
филиала Дорпрофжел на ЮУЖД:
— Центральная дирекция инфраструктуры в 

конце прошлого года заключила договор с АО «Рем-
путьмаш» на ремонт модулей технического сопро-
вождения и обслуживания (МТСО), предназначен-
ных для проживания работников ПМС. На этом на-
стаивал Дорпрофжел на ЮУЖД.

На Оренбургском ПРМЗ отремонтировали 8 из 
10 модулей, используемых ПМС Орск, и хочется 
отметить, очень хорошо обслужены все системы — 
кондиционирования воздуха, дизель-генераторной 
установки, котла отопителя, в одном вагоне даже 
заменен поддон в душевой кабине и порванные си-
денья на кухне.

Так что к сезону 2023 года часть модулей отре-
монтировали и передали в эксплуатацию. Это по-
зволило улучшить условия труда и быта работни-
ков.

Игорь Ильченко,  
главный технический инспектор труда 
Дорпрофжел на КрЖД:
— Пункты временной дислокации для работ-

ников — практически второй дом, поэтому все мы 
стараемся создать там комфортные условия. Можно 
посмотреть телевизор, есть розетки для зарядки те-
лефонов и гаджетов. Конечно, уют зависит во мно-

гом и от самих людей. Но очень важно, что в этом 
году удалось по договорам гражданско-правового 
характера принять на работу проводников, которые 
помогают поддерживать порядок в служебно-тех-
нических вагонах. 

Успешно решен вопрос с обеспечением по-
стельными принадлежностями: более 650 тыс. руб. 
потрачено на замену матрасов, одеял, подушек. Все 
работники обеспечены нужным количеством по-
стельного белья, и еще до начала сезона проведена 
камерная дезинфекция принадлежностей, наруше-
ний по стирке и срокам замены белья тоже нет. 

Как положительный момент можно также от-
метить, что все 12 вагонов-бань приведены к нор-
мативным требованиям по пожарной безопасности: 
оборудованы дренчерными установками пожароту-
шения, обеспечены необходимый запас и давление 
воды.

Александр Ефимов,  
технический инспектор труда Брянского РОП 
Дорпрофжел на МЖД:
— В этом сезоне сотрудникам Опытной путе-

вой машинной станции № 99 выдается спецодежда 
2 и 3-го классов защиты «РЖД — Сигнал», обеспе-
чивающая повышенную видимость работающих на 
путях. И от работников не поступило ни одного на-
рекания, отмечается качество материала и пошива, 
повышенная комфортность.

На базе купейных вагонов оборудовали столо-
вую и кухню. Обслуживают столовый комплекс на 
колесах три повара и трое кухонных рабочих. Работ-
ники отмечают, что качество питания улучшилось и 
оно стало разнообразнее и калорийнее.

Сергей Батовкин,  
старший технический инспектор труда 
Дорпрофжел на ОЖД:
— Для повышения уровня безопасности работ-

ников во время ремонта пути, укладочные краны, 
самоходные моторные платформы и хвостовые ва-
гоны хозяйственных поездов оснащаются пробле-
сковыми маячками. 

Заявки от предприятия на приобретение необ-
ходимого количества радиостанций и сигнальных 
принадлежностей удовлетворены. 

Для улучшения питания работников всем под-
разделениям Октябрьской дирекции по ремонту пу-
ти дополнительно приобретены шатры, столы, сту-
лья, умывальники.

Андрей Гавриков,  
бригадир (освобожденный) ПМС № 12 (Дягилево), 
председатель ППО:
— Полностью заменили на новое постельное бе-

лье, одеяла, покрывала, подушки, матрасы. Допол-
нительно ввели в строй два купейных вагона для 
проживания локомотивных бригад и прикоманди-
рованных работников с других предприятий. Об-
новили вагон-столовую: заменены столы, сиденья, 
установлены новые умывальники и тумбы под них, 
зеркала. А в вагоне-кухне установили новое обо-
рудование для приготовления пищи. 

Фото Владислава Куликова
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Здоровье

Отдых с поддержкой 
Вадим Кожуховский,  
Дорпрофжел на КбшЖД  

Самара

Более 20 работников ва-
гонного участка Ульяновск АО 
«Федеральная пассажирская 
компания» вернулись с оздоро-
вительного отдыха в Абхазии. 

Расходы на аренду гостевого 
жилья взяла на себя профсоюзная 
организация предприятия.

«В течение года профсоюзные 

программы оздорови-
тельного отдыха охватят 
еще 70 наших работни-
ков. Расходы на путевки 
в местные санатории и 
дома отдыха полностью 
возьмет на себя ППО, а 
на южном направлении 
покроет расходы на арен-
ду жилья», — рассказа-
ла председатель проф-
союзной организации 
участка Маргарита Суво-
рова.

История

Необычный 
«семейный» подряд
Сергей Юрьев,  
внеш. корр. «Сигнала»

В 1885 году в честь 50-летия 
первой магистрали Бельгии в 
Брюсселе собрался I Между-
народный железнодорожный 
конгресс. Особый статус ему 
придавало участие королев-
ской четы страны в пленарных 
заседаниях. Одну из дискуссий 
августейшие особы запомнили 
надолго. Спор о методике рабо-
ты машиниста на паровозе из-
рядно повеселил короля Лео-
польда, но взбесил его супругу.

К тому времени почти все 
иевропейские железные дороги 
придерживались строгого пра-
вила: у каждого паровоза только 
один машинист. Он его ведет, он 
его ремонтирует, он его заправ-
ляет, он его чистит. В итоге ка-
ждое средство тяги дольше стоя-
ло, чем находилось на линии.

Несмотря на стремительные 
темпы развития магистралей, 
такая практика, хоть и призна-
валась неудобной, но считалась 
единственно разумной. Почти 40 
лет ее просто невозможно было 
менять. Все дело в кадрах.

Машинистами самых первых 
машин являлись их гениальные 
изобретатели. Затем для управ-
ления паровозами стали пригла-
шать дипломированных инже-
неров. Иначе и быть не могло с 
учетом всех обязанностей, воз-
ложенных на машиниста. И вот 
как раз с наймом инженеров на 
магистрали появились пробле-
мы.

Профессионально-техниче-
ское образование в 50-70 годах 
XIX века даже в развитых странах 
находилось в зачаточном состо-
янии. Университеты (а их было 
немного) готовили инженеров, 
знакомых с паровой машиной 
в принципе. Без узкой специа-
лизации. Быстро росло фабрич-
ное производство в Европе. На 
предприятиях квалифициро-
ванных рабочих готовили прямо 
у конвейера. Хотя кое-где уже 
появлялись свои училища. По-
ка у железнодорожников их не 
было, они в буквальном смысле 
дрались с фабриками за специ-
алистов. Но лозунг «инженер на 
паровоз» не всегда срабатывал. 
Фабрики могли платить выпуск-
никам больше.

В США железнодорожное де-
ло развилось чуть позже, и они 

опыт «старушки» Европы учли. 
Паровоз должен работать, а не 
стоять. Машинистов сразу стали 
готовить компании. И они сразу 
работали на паровозах сменно.

На конгрессе в Брюсселе сто-
ронники обеих систем обсуж-
дали эффективность методи-
ки работы машиниста сначала в 
специальной комиссии. Причем 
делегации России и Франции 
поддерживали «заокеанский» 
опыт. Обе страны к 1885 году 
оценили преимущества смен-
ных машинистов по печальному 
поводу — из-за войн. Войсковые 
перевозки требовали «отвязать» 
паровоз от распорядка дня ма-
шиниста.

Спор в итоге вынесли на 
«пленарку» на суд монарха 
Бельгии. А Леопольд II попро-
сил участников формулировать 
доклады, избегая сложных тех-
нических терминов. Чтобы суть 
дебатов была понятна всем го-
стям. Первым от Европы высту-
пил глава дорог страны — хозяй-
ки форума Альфред Бельпер.

И он сравнил связку паровоза 
и машиниста с супружеской че-
той. В пламенной речи Бельпера 
указывалось, что как жену невоз-
можно разлучить с мужем, так и 
техника будет счастлива только 
при союзе со своим машини-
стом. Зал аплодировал оратору 
стоя. Шансы оппонентов расце-
нивались как призрачные.

Но к трибуне подошел фран-
цуз Альберт Сортио. Он еще был 
простым инженером, дорог не 
возглавлял. Сортио восполь-
зовался «семейными» метафо-
рами оппонента. Он напомнил 
«мсье Бельперу», что когда-то 
тот учился в Париже. «Но если 
бы Вы чаще навещали этот город 
снова, — заметил француз, — то 
увидели бы изменения». А те-
перь, мол, жены предпочитают 
в Париже иметь двух супругов. 
Они от этого и вдвое обеспечен-
нее, и заботы получают больше. 
Паровоз от обслуживания брига-
дой машинистов также неминуе-
мо выиграет.

Король Леопольд шуточное 
сравнение оценил и признал по-
беду за сторонниками сменных 
машинистов. Королева была ино-
го мнения. Решения же первого 
конгресса не были обязательны-
ми. И в Европе на маршрутах до 
500 км аж до 1914 года паровозы 
«закреплялись» за машинистами 
как неразлучная пара.

Ответы на сканворд, опубликованный в № 18

По горизонтали: Сплетня. Сова. Метрика. Утро. Орех. Стекло. Данте. Очки. Втык. Оратор. Запор. Досуг. Кожух. 
Ужас. Дойл. Засов. Ябеда. Каюк. Марфа. Гриб. Аут. Амур. Стойка. Жбан. Наём. Клик. Енот. Икар. Керн. Рало. Омут. 
Кворум. Пит. Мама. Дока.
По вертикали: Контрабас. Самоотвод. Латте. Трио. Яга. Ретро. Хокку. Скоп. Тир. Кутеж. Огрех. Смола. Гуляка. 
Каземат. Осада. Ухо. Сарай. Врата. Фукс. Робокоп. Банкрот. Уникум. Ракета. Сменка. Огород. Таро. Фома. Лук.

Составил Алексей Пискунов

Фото Дорпрофжел на КбшЖД
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В День защиты детей тындинские волонтеры организовали праздник для 
детей железнодорожников и ребят из семей участников СВО

В Санкт-Петербургском центре организации работ железнодорожных 
станций прошли спортивные соревнования «Папа, мама, я — спортивная 
семья»

Победителем Молодежных спортивных игр 2023 Московской федерации профсоюзов стала 
команда № 2 Дорпрофжел Московского метрополитена

Работники Московско-Курского региона приняли участие в турнире по стритболу — 
разновидности баскетбола

22 команды стали участниками Спартакиады Терпрофжел Мосжелтранс

Работники Тайшетского филиала Дорпрофжел совместно с НГЧ высадили цветы возле здания Тайшетского 
территориального управления ВСЖД


